
OPINIÓN

BAJO RESERVA

El PRI, de todo poderoso a chiquillada

El PRI, de todo poderoso, en el Senado queda reducido a "la chiquillada", como una vez *El Jefe* **Diego Fernández de Cevallos** se refirió a las bancadas en la Cámara de Diputados con menor número de curules, y que se reproducen en la Cámara Alta tras la victoria arrolladora de Morena. Paradójicamente, al derrotar al partido en el poder, los lopezobradoristas tendrán el mismo número de senadores, 55, que los priistas, quienes todavía no asimilan que fueron aplastados. Con 13 integrantes, los priistas tendrán que esperar a que la primera fuerza escoja espacios en el pleno, en comisiones, hasta los pisos en que quieran instalar sus oficinas. Así es que, por primera vez, serán ajenos a lo que ha sido su reino, nos anticipan.

Dudas, a dos meses del avionazo en Cuba

A casi dos meses del accidente del Boeing 737-200 que se estrelló en Cuba el pasado 18 de mayo, y que dejó más de 100 muertos, nos cuentan que la Dirección General de Aeronáutica Civil está por cerrar, en definitiva, la empresa Global Air, propietaria de la aeronave, por irregularidades, al no cumplir con las directivas; es decir, las recomendaciones que se hicieron ante la falta de mantenimiento, pero se requiere saber también qué funcionarios de esa dirección no cumplieron con su deber, al pasar por alto el no cumplimiento de la citada compañía, propiedad del español **Manuel Rodríguez Campos**.



Accidente del Boeing 737-200 en Cuba

AMLO administra la abundancia

El poder recibido de los ciudadanos otorga a **Andrés Manuel López Obrador** la capacidad de una virtual "administración de la abundancia", en este caso, de puestos públicos. Ante la perspectiva de que su coalición se hubiera visto en apuros en los resultados electorales, se tomó la decisión estratégica de colocar en las Cámaras de Diputados y Senadores a distintas figuras. Los re-

sultados han permitido, por ejemplo, que un candidato a diputado federal que había sido inscrito con las siglas del PES, **Zoé Robledo**, ahora sea presentado como subsecretario de Gobernación, con lo cual se reparten dos posiciones, la de servidor público y la curul para el suplente. En la misma dinámica estará **Olga Sánchez Cordero**, o **Rocío Nahle**, quien es secretaria de Energía del gobierno de izquierda y tiene ganado un escaño.



Dalia Leinarte y Miguel Ruiz Cabañas

"Ni a mi esposa le contesto en un minuto"

El viernes, México compareció ante el Comité para la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación Contra la Mujer (Cedaw, por sus siglas en inglés). El subsecretario de la SRE, **Miguel Ruiz Cabañas**, admitió muchos rezagos y la intención del Estado para superarlos. "El desafío más doloroso —y que no es exclusivo de México— se refiere a la persistencia de las desigualdades de género y a su arraigo en nuestra sociedad. Se trata de un fenómeno multidimensional anclado a una cultura machista y patriarcal", expuso. Sin embargo, nos cuentan que un comentario suyo a la presidenta del comité, **Dalia Leinarte**, hizo levantar las cejas de feministas en Ginebra, Suiza. Ella le dio un minuto para contestar una pregunta, a lo que Ruiz Cabañas respondió: "ni a mi esposa le puedo contestar en un minuto". Mal chiste, nos dicen que comentaron.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



¿QUIÉN dice la verdad sobre la indagatoria del caso **Odebrecht**? ¿El ex procurador **Raúl Cervantes** o su sucesor, **Alberto Elías Beltrán**?

SEGÚN ESTO, apenas llegó de **Suiza** información de movimientos bancarios relacionados con los sobornos que la constructora brasileña repartió en México, por lo que, ahora sí, se podrá avanzar en el asunto.

SI ESO es cierto, la pregunta es qué contiene la carpeta que, a decir de Cervantes, ya estaba lista para consignar ante un juez desde octubre del año pasado.

LA DUDA es canija, pues, mientras unos dicen que la investigación del ex procurador tenía puras declaraciones sin pruebas, otros afirman que Elías Beltrán nomás se está haciendo guaje. En tanto, el ganón con la tardanza, **Emilio Lozoya**, ¡ah, cómo disfruta del problema!

• • •

COMO el cohetero quedó el titular de la Fepade, **Héctor Díaz Santana**, con el asunto de la supuesta "mapachera" del **PAN** en **Puebla**.

POR EL LADO de **Morena** y su candidato a la gubernatura, **Luis Miguel Barbosa**, le reclaman que la Fiscalía avalara los papeles que estaban en poder de los panistas, al aclarar que se trataba de copias de las actas de casilla con las que se quedan los partidos.

MIENTRAS que el **PAN** y su candidata, **Martha Érika Alonso**, demandan que se castigue a los morenistas por haber irrumpido en el hotel en el que estaban y reclaman porque la Fepade no los procesó.

QUIZÁS lo peor es que si la Fepade intervino a pesar de que no era un asunto de su competencia —por tratarse de una elección estatal y no federal—, fue porque los ánimos estaban desbordados. Como quien dice: por andar de redentor, ¡salió crucificado!

• • •

MUY INTERESANTE se pondrá la repartición de posiciones y tareas en la próxima bancada de **Morena** en el **Senado**.

POR LO QUE se sabe, tres integrantes de ese grupo que tienen una amplia experiencia política rendirán protesta el 1o. de septiembre y luego solicitarán licencia por ahí del 30 de noviembre para integrarse al gabinete de **Andrés Manuel López Obrador**.

SE TRATA de la ex ministra de la Corte **Olga Sánchez Cordero**, quien irá a la Segob; el ex dirigente nacional del PAN **Germán Martínez**, quien va para el IMSS, y la experta en petroquímica **Rocío Nahle**, quien será titular de la Sener.

EL ASUNTO es que, según se anticipa, en los tres meses que ocuparán sus escaños, los tres tendrán una agenda muy cargada negociando presidencias de comisiones y allanando el camino para las primeras iniciativas que enviará su jefe. A ver si no llegan cansados.

FRENTES POLÍTICOS

I. Caballerosidad. Analistas internacionales observan, y no están muy equivocados, que **Andrés Manuel López Obrador** ha rendido más conferencias de prensa en estos seis días que muchos políticos actuales en todo el sexenio. Convertido en la celebridad del momento, el futuro dirigente del país anunció que, una vez recibida su constancia que lo acredite como Presidente electo, se reunirá con **Ricardo Anaya** y con **José Antonio Meade**, como parte de su estrategia de reconciliación nacional y a quienes, dijo, les agradecerá por no haberse "pasado de lanza" durante la campaña electoral. Oportunidad de oro porque, recuerden, quien se mueve, no sale en la foto.

II. Inercia. Hay un ánimo generalizado de cambio con el nuevo gobierno, aseguró **Enrique Graue**, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, tras reunirse con **Andrés Manuel López Obrador**, candidato ganador de la elección presidencial. "México espera muchísimo de este gobierno y ahí hay un ánimo generalizado de cambio. Espero un México esforzado, honorable, trabajando por el desarrollo", señaló. **Graue** no sólo acudió a felicitarlo, pues mucho más importante fue presentarle las propuestas de la máxima casa de estudios para el Plan Nacional de Desarrollo. La reconstrucción moral de este país necesita ciudadanos dispuestos a mejorar. Algo bueno viene, casi se puede palpar.

III. Calma. Hay que entender que los amagos de las campañas quedaron atrás. La próxima administración no se lanzará al vacío. Al término de la reunión con **Andrés Manuel López Obrador**, el gabinete de las secretarías del Trabajo, la Función Pública y Desarrollo Social anunció que el programa estrella de la Sedesol, Prospera, continuará, pero con un componente productivo; y la Reforma Educativa se eliminará para crearse una nueva ley, con mejores perspectivas aún. "Nunca vamos a proponer nada que afecte al pueblo. Vamos a convencer, no a imponer nada", dijo **López Obrador**. Relájense. Vamos en el mismo barco, aunque a muchos les cueste trabajo entenderlo.

IV. Fracaso amarillo. El Partido de la Revolución Democrática le dijo adiós a la ciudad que algún día ayudó a delinear. Morena arrasó con la jefatura de Gobierno y once alcaldías. Ayer, **Claudia Sheinbaum**, la jefa de Gobierno electa, dijo que visitará durante agosto a todos los damnificados de los sismos de septiembre del año pasado, a fin de escuchar sus necesidades y establecer un "verdadero plan de reconstrucción". También recorrerá las 16 alcaldías para informar a la ciudadanía de los 100 compromisos de campaña que pondrá en marcha desde el 6 de diciembre. Demasiados gritos y sombrerazos en la campaña cederán su lugar a soluciones verdaderas. Este carro guinda va casi completo.

V. ¿Trump en luna de miel? **Mark Feierstein**, exasistente especial de **Barack Obama**, aseguró que **Donald Trump**, presidente de Estados Unidos, apodó a **Andrés Manuel López Obrador** como "Juan Trump". El también asesor principal de Albright Stonebridge Group escribió un artículo en el portal Americas Quarterly, donde afirma que **Trump** ve un poco de su ser renegado en el mexicano vencedor de la elección. En el texto titulado *Por qué un AMLO pragmático podría estar aquí para quedarse* el autor agregó que ni a **Trump** ni a su administración les preocupa la Presidencia del tabasqueño. ¿Y aun así hay quien teme por el futuro? No se vayan de México, se va a poner bueno.

TRASCENDIÓ

:Que después de una intensa semana, **Andrés Manuel López Obrador** dijo que este domingo será “para pasarla con la familia” y arrancar la siguiente con agenda llena.

Mañana está confirmado que el virtual presidente electo se reunirá con la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y con la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicio y Turismo (Concanaco), y en los días subsiguientes comenzarán al fin las polémicas reuniones para analizar las obras del Nuevo Aeropuerto Internacional de México. ¡Ufff!

:Que a poco menos de dos meses de que concluya la 63 Legislatura, un grupo de diputados priistas, entre ellos el hidalguense **Fernando Moctezuma**, solicitará a su coordinador, **Carlos Iriarte**, reactivar el trabajo parlamentario y abrir un periodo extraordinario para desahogar los temas que quedaron pendientes, entre ellos el nombramiento del fiscal Anticorrupción y el fiscal general de la República, ambos competencia del Senado.

¿Será que quieren “revivir” y llevarse al menos un buen recuerdo de la última legislatura en la que fueron mayoría?

:Que hablando de priistas, en Tamaulipas solo quedan cenizas del tricolor, pues ninguno de los que presumían ser las más connotadas figuras de este partido ha dicho esta boca es mía en la tarea titánica de refundarlo.

Del secretario de Agricultura, **Baltazar Hinojosa**, ni sus luces; a **Paloma Guillén** ya se le acaba la curul y solo le quedará la suplencia de **Claudia Ruiz Massieu** en la primera *pluri* del Senado, pero a como están las cosas difícilmente dejará esta última el escaño.

Y el también diputado federal **Alejandro Guevara**, quien fuera el coordinador de Giras del presidente **Enrique Peña Nieto**, la tiene todavía más complicada, pues perdió de la peor manera en su candidatura al Senado y no tiene ninguna perspectiva para su carrera política en el corto y mediano plazos.

:Que también en los congresos locales de Ciudad de México y Chihuahua habrá paridad de género, además de Colima, una de las entidades donde la proporción de legisladores hombres es un poco superior a la de mujeres, con aproximadamente 60 por ciento, como resultado de la integración equilibrada de las listas de candidatos. Poco a poco.

Oposición indispensable

En toda verdadera democracia, la existencia y el papel de las fuerzas políticas de oposición es indispensable, crucial, a la hora de diseñar leyes y políticas públicas y para generar los siempre necesarios contrapesos al gobierno.

Sin la oposición es difícil que exista un auténtico diálogo, debate y consenso políticos. Sencillamente, sin la divergencia de posturas, propuestas y opiniones no puede hacerse verdadera política.

En México, hasta hace unas décadas, durante la era del viejo PRI, el rol de la oposición —que era mínima pero existía— las más de las veces se limitaba a ser comparsa del régimen. Fue hasta el ocaso del siglo pasado, en medio de una ola de cambios políticos, cuando se constituye

una oposición con auténtica fuerza en nuestro país, al ir ganando paulatinamente y tras arduas luchas, diversos espacios públicos, lo que se tradujo en una abrupta maduración de nuestra joven democracia.

De entonces a ahora, y luego de haber experimentado una transición política tras más de 70 años de prisma; en México hemos gozado de una cada vez mayor diversidad en la oferta política, lo que sin duda ha nutrido la cultura política ciudadana.

En este sentido, el incontestable triunfo de Andrés Manuel López Obrador y Morena el pasado domingo 1 de julio, que deja

al resto de las fuerzas políticas sumamente mermadas y con una grave crisis interna de identidad, liderazgo y representatividad, hace necesario, justamente, que el PRI, el PAN y el PRD, en su nuevo rol de oposición minoritaria, realicen una exhaustiva revisión de sus principios, objetivos y prioridades, un severo ejercicio de autocrítica, de cara a la ciudadanía, pero sobre todo hacia adentro, con sus simpatizantes y militantes.

Y a la vez, también es urgente que, habiendo registrado en esta elección la menor cantidad de votos de su historia, los tres partidos ofrezcan un proyecto alternativo al del gobierno, claro, convincente y responsable, que les dé otra vez visibilidad y especialmente credibilidad ante la gente. De ello, sin exagerar, dependerá su supervivencia.

En voz de especialistas, estos tres institutos políticos deben entrar en una etapa de refundación —reconstrucción, más bien— para volver a ser opción para los votantes.

De lo contrario, la hegemonía ya ganada en las urnas por Morena y sus aliados podría, pese a ser del todo legítima, generar desequilibrios y debilidad al sistema político y de partidos.

Paradójicamente, de la expresión democrática por excelencia que fue la arrasadora victoria de AMLO, con 53% de los sufragios, puede derivar una democracia más fuerte y sólida y un sistema de partidos más robusto y eficaz, o podríamos retornar a un sistema de partidos dominante, parecido, aunque no idéntico, a lo que fue el poderoso PRI del pasado. ●

EDITORIAL



KIOSKO

El hijo incómodo de funcionario de Chihuahua



TOMADA DE FACEBOOK

Alejandro Ruvalcaba

Dice el dicho que “en casa del herrero, cuchillo de palo”, y en Ciudad Juárez, Chihuahua, este fin de semana se cumplió la expresión popular. Según nos cuentan, en días recientes la policía municipal de la frontera detuvo al hijo del vocero de la Fiscalía del estado Zona Norte, **Alejandro Ruvalcaba**, tras cometer un asalto a mano armada en un puesto de comida, lo cual le valió severas críticas al funcionario. El robo, nos detallan, dejó como saldo a un comensal con herida de bala, a quien el vástago, quien lleva el mismo nombre que su padre, le robó además 700 pesos.

Nos dicen que si bien ningún servidor público es responsable de los ilícitos cometidos por sus familiares, en la frontera hizo ruido que el retoño de un funcionario de seguridad pública sea un asaltante, pues si no puede controlar a los suyos, difícilmente lo hará con el resto de los ciudadanos que atentan contra la paz y legalidad.



FOTOGRAFÍA ARCHIVO EL UNIVERSAL

Enrique Alfaro Ramírez

Dan patadas de ahogado en MC

Nos comentan, desde tierras tapatías, que luego de que **Enrique Alfaro Ramírez**, virtual ganador de la contienda por la gubernatura, se deslindara de MC, la fuerza política que lo llevó a

triunfar en las urnas, la dirigencia estatal del partido salió a matizar sus declaraciones y señaló que lo que don Enrique quería decir es que no daría más ruedas de prensa en la sede partidista. No obstante, nos dicen, ese posicionamiento sonó más a patadas de ahogado, porque en conferencia de prensa, Alfaro Ramírez dejó muy claro que utilizó al “movimiento naranja” como plataforma política, que nunca militó en sus filas y que era hora de que cada quien siguiera su camino por su lado. ¡Ups!

En Sinaloa, aparte de chapulines, mentirosos

Y en Sinaloa, nos platican que algunos diputados del Congreso local además de *chapulines*, son “mañosos” y así se demostró en días recientes, cuando ocho miembros del grupo parlamentario del tricolor que habían pedido licencia para buscar otro cargo o reelegirse, regresaron a sus curules a “escondidas”. Tras perder en las urnas, nos confían, los legisladores hicieron a un lado a sus suplentes sin aviso previo y con engaños, alejándolos de la sede legislativa con la aparente ayuda del presidente de la Junta de Coordinación Política, **Víctor Godoy Angulo** (PRI). Según nos detallan, mientras los propietarios regresaban a sus funciones, don Víctor citó a los suplentes a comer en un restaurante de mariscos de Culiacán, pero éste no se presentó ni se excusó, lo cual fue calificado como una treta. Nos dicen que quiso aplicar el “comes y te vas”.

Legislador dobleteó con el efecto AMLO

Precisamente, hablando de *chapulines*, nos dicen en Oaxaca que estas especies abundan y un “buen ejemplar” es el senador **Benjamín Robles Montoya**, quien tras haber militado en el PRI, MC y PRD, ahora se sacó la lotería con el PT. Según nos platican, gracias al efecto **López Obrador**, que arrasó por todo el país con la coalición Juntos haremos Historia, don Benjamín obtuvo el triunfo como diputado federal por el Distrito 08, con cabecera en la capital. Pero no sólo eso, nos cuentan, con antelación anotó a su esposa **Maribel Ruiz** para una plurinominal local, y ahora será también diputada; con esa familia, nos indican, para qué quiere AMLO “mafias del poder”.



Benjamín Robles

EL CABALLITO

El regocijo de Morena



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Clara Brugada
Molina**

Pues parece que en Morena sigue la fiesta tras el resultado electoral que tuvo en la Ciudad de México y para celebrarlo, en Iztapalapa, considerada la joya de la corona, la alcaldesa electa, **Clara Brugada**, celebrará con una caminata de la victoria por el triunfo obtenido en esa demarcación que había sido gobernada por el PRD. Nos comentan que estarán en el evento el senador electo, **Martí Batres**, así como el diputado local electo, **Alejandro Encinas**. Ahora, tras la celebración, el reto para doña Clara es mayúsculo, pues será la segunda ocasión que go-

bierné la demarcación que presentan problemas de inseguridad pública y falta de agua, lo que no se ha resuelto en administraciones pasadas.



**Margarita
Martínez
Fisher**

Inicia conflicto post-electoral en Miguel Hidalgo

Nos adelantan que hoy la ex abanderada por la coalición Por la Ciudad de México al Frente a la alcaldía de Miguel Hidalgo, **Margarita Martínez Fisher**, dará a conocer los argumentos con los cuales peleará por dicha demarcación que ganó en las urnas el morenista **Víctor Hugo Romo**. Nos comentan, desde el equipo de la panista, que una de las principales líneas se-

rá el supuesto rebase de tope de gastos de campaña que lo tienen estimado en más de 10 veces de lo establecido por las autoridades. Con ello, nos comentan, empezará una batalla en tribunales para pelear por esta demarcación que tenía el PAN y ganó el ex perredista por segunda ocasión. El conflicto post-electoral comienza. Por cierto, nos dicen, no será la única alcaldía que se litigará en el Tribunal Electoral de la Ciudad de México.

Insisten con crear Memorial del 19-S, pero ahora con capital privado

Aunque el proyecto del Memorial 19-S ya no cuenta con recursos públicos para llevarse a cabo, su realización sigue en pie. Nos comentan que el presupuesto para la construcción del memorial provendrá de donativos, ya sea de la iniciativa privada o de asociaciones, la tarea estará a cargo de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda, cuyo titular es **Felipe Gutiérrez**. Por lo pronto, nos comentan, que los 14 millones del Memorial 19-S ya fueron incluidos en el Fideicomiso Público que servirá para financiar proyectos de reconstrucción y rehabilitación de inmuebles dañados.

Que Nemer se fue de la dirigencia del PRI

Al parecer el tsunami llamado **Andrés Manuel López Obrador** arrasó hasta con la dirigencia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Estado de México, pues comentan que desde el jueves pasado, **Ernesto Nemer Álvarez** renunció al cargo sin dar explicaciones de lo que ocurrió con el partido en el estado. Nos comentan que candidatos y la estructura del instituto político mexiquense demandan explicaciones ante los resultados de la elección del 1 de julio; sobre todo, al desmarque de la dirigencia estatal a las impugnaciones que emprendieron algunos de los abanderados priístas, pues se encontraron solos ante el resto de los partidos políticos.



**Ernesto
Nemer Álvarez**